

Declaración sobre situación en Haití
SANTIAGO, 1 de marzo de 2004

S.E.: Siempre hemos dicho que nuestra política exterior la hacemos desde América Latina. Esto es más significativo hoy día, cuando una crisis muy profunda reclama nuestra presencia para contribuir a la paz y la continuidad de la democracia en un país de la región. Me refiero a la hermana República de Haití.

Los hechos que ahí se han registrado nos han conmocionado e impactado a todos y nos llaman a ejercer nuestra responsabilidad como país. A la pobreza, a las carencias de su pueblo, se ha unido una crisis institucional de insospechadas proyecciones.

Tras la renuncia del Presidente Aristide, ha asumido como Jefe de Estado quien corresponde por mandato constitucional, me refiero al presidente de la Corte Suprema, Boniface Alexandre. Es a partir de esa realidad y las decisiones que se han adoptado en el día de ayer en el seno de Naciones Unidas, en su Consejo de Seguridad, que la comunidad internacional ha resuelto actuar en ayuda de Haití, para que Haití vuelva a los cauces de normalidad que son indispensables. Y para ello, el Consejo de Seguridad ha resuelto el envío de una fuerza multinacional a ese país, como fuerza internacional de paz.

Es en este marco, y teniendo en cuenta el capítulo 7º de la Carta de Naciones Unidas, Chile ha accedido a participar con un contingente militar en estas fuerzas de paz. Ello lo haremos junto a los Estados Unidos, junto a Francia, junto a Canadá y entendemos que próximamente se incorporarán también contingentes de Brasil y de algún otro país de América Latina. Todo ello, tras la decisión del llamado "grupo de amigos de Haití", de los cuales Chile forma parte, y que convocó el Secretario General de Naciones Unidas, Kofi Annan.

Por parte de Chile se enviará una compañía de fuerzas especiales de 120 hombres y más adelante una compañía de infantería de 100 hombres, más una compañía de apoyo, que es indispensable para las tareas de transporte, sanidad, policía militar, comunicaciones, ingenieros y relaciones con las fuerzas civiles. Este batallón estará al mando de un teniente coronel y habrá dos oficiales en el Estado Mayor que está a cargo de toda la operación, y tres oficiales en el Estado Mayor de la fuerza multinacional.

Es un gran esfuerzo para Chile, pero es un gran esfuerzo que hacemos en función de la paz.

Esta decisión es concordante con nuestra doctrina de participación en misiones de paz. Sólo enviamos a nuestros contingentes al exterior cuando hay una autoridad política establecida después de una crisis, para ayudar a la recuperación de la paz, al restablecimiento de los canales institucionales y al ordenamiento general del país. Eso es lo que harán estos soldados chilenos. Es lo que nos corresponde hacer hoy día en Haití, tarea que asumimos con plena responsabilidad y con un gran espíritu de colaboración.

Durante la mañana he informado de esta decisión al secretario general Kofi Annan y espero en las próximas horas poder hacerlo con el Presidente Lula, para coordinar las tareas, en tanto ambos somos miembros del Consejo de Seguridad.

Estoy seguro, también, que esta decisión interpreta a la inmensa mayoría de los chilenos. Un país se gana el respeto internacional no sólo porque hace las cosas bien, sino también porque entiende cuáles son las responsabilidades que tenemos que asumir en un mundo cada vez más complejo y desafiante. Ello es aún más determinante cuando el desafío deriva de una crisis aquí en América Latina, una crisis que deseamos que sea superada con prontitud y para lo cual pondremos toda nuestra colaboración.

Las fuerzas, al menos en lo que dice relación con el batallón de fuerzas especiales, esperamos que dentro de las próximas 48 horas pueda estar en Haití. Gracias.

Pregunta: ... fuerza de colaboración militar más grande que aparentemente envía Chile a un conflicto?

S.E.: Me temo que la respuesta la deben saber ustedes. No sabría decirle. Es un esfuerzo muy grande el que está haciendo el país, pero está acorde con las responsabilidades. Ahora, a lo mejor es, como usted dice, que es el contingente militar más grande que hemos enviado al extranjero.

Pregunta:

S.E.: No, es una adición. La verdad es que la compañía de apoyo son más de 50 personas.

Pregunta: ... el Presidente Bush, y tengo entendido que con el Presidente Chirac usted lo confirmó en la mañana, ¿este tema estuvo dentro de la agenda principal, me imagino?

S.E.: Digamos, en el día de ayer las conversaciones estuvieron a nivel de las Cancillerías. El Secretario de Estado Powell, que conversó con la ministra Alvear, así como el Canciller de Francia, Villepin. Al mismo tiempo, ha habido también conversaciones a nivel de los Ministerios de Defensa de los respectivos países, respecto de la forma como se quiere enfrentar esta operación. Creo que lo determinante y lo que desencadenó la necesidad, se conversó durante todo el fin de semana, tuvo que ver fundamentalmente con la decisión del Presidente Aristide de abandonar el poder, de renunciar y el que haya una continuidad institucional. Y eso fue lo que catapultó la necesidad de convocar al Consejo de Seguridad, que originalmente el se iba a reunir hoy día en la mañana, se optó por hacerlo ayer en la tarde, para poder resolver allí el envío de esta fuerza multinacional.

Pregunta:

S.E.: Bueno, lo está resolviendo el Ministerio de Defensa. Tenemos entendido, que es lo que yo he señalado, seguramente van a participar otras ramas, si son necesarias.

Pregunta: .

S.E.: Bueno, para poder hacer el despliegue tiene que ser la Fuerza Aérea, para poderlos trasladar.